

4/4/2006

## Oriel Alvarez Gómez y la historia de Petorca

En mi libro "Figuras estelares del Huasco" (1990) he incluido una reseña biográfica acerca de este historiador vallecano, que es un afanoso investigador de datos sobre minería, acontecimientos históricos de nuestra región, vida de personajes ilustres, y otros temas de interés cultural. Oriel Alvarez Gómez es uno de los más prolíficos y versados historiadores vigentes de Atacama.

Ha escrito dos obras macizas: "Atacama de plata" y "Huasco de cobre", y dos obras breves de carácter biográfico: "Jerónimo Godoy, padre de Gabriela Mistral" y "Jotabeche, personaje múltiple", aparte de numerosos artículos en la prensa regional y nacional. Además siempre está dictando charlas en escuelas, centros culturales, con notable erudición, sobre temas diversos.

Pero el prestigio de nuestro académico de la lengua ya ha traspasado fronteras regionales, extendiéndose a lo largo de nuestro norte especialmente. Hoy nos ha sorprendido con su último libro, presentándonos la historia de una villa casi desconocida, pero plena de acontecimientos trascendentales: "Historia de Petorca". En esta obra el autor parte metodológicamente, como acostumbra hacerlo, en orden cronológico, desde la

prehistoria hasta los tiempos actuales. El libro consta de varios capítulos, en los que refuta la fundación de la villa (8 de abril de 1754), construcción de la capilla y obras de los padres agustinos, las obras de progreso y reconstrucción de la villa por don Ambrosio O'Higgins y otros acontecimientos históricos. También recuerda la vida casi legendaria de doña Catalina de los Ríos y Lisperguer, la feroz Quilitraja, que tenía pertenencias en la región.

Un capítulo especial dedica el autor a uno de los más ilustres personajes nacidos en Petorca, don Manuel Montt (1809) que fue un recordado Presidente de la República. En otro de los capítulos finales, se refiere a la producción agrícola y minera de la zona, donde se cultivan hortalizas, árboles frutales y viñedos con gran profusión. Y como buen conocedor de temas mineros, se detiene en el realce extractivo de los principales asentamientos mineros como "Hierro Viejo", "Choape" y otros, deneniéndose en sus recuerdos de la empresa Callejas, hoy en plena producción. También se refiere al antiguo ferrocarril de Calera a Peceguia, cercana a la villa.

Por último, se incluye una sección de biografías, documentos parlamentarios que han representado a la zona y otros,



Por Benigno Avalos Ansieto

En el transcurso de esta historia aparecen diversas anécdotas, como el contrabando de la fragata inglesa "Scorpión", una alusión a las famosas hermanas Pinillas, "Las Petorquinas" que animaban las fiestas populares; temporales y catástrofes, y otras. Para dar término a este comentario, recordemos, por último, que Oriel Alvarez es uno de los más activos representantes de la Sociedad de Escritores de Chile de Atacama.

P.3

Diario Chanarcillo, Miércoles 17 de marzo de 1999.

## Oriel Alvarez Gómez y la historia de Petorca [artículo] Benigno Avalos Ansieto

Libros y documentos

### AUTORÍA

Avalos Ansieto, Benigno, 1909-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Oriel Alvarez Gómez y la historia de Petorca [artículo] Benigno Avalos Ansiet. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

[Mapa](#)